

Los capítulos del libro recogen el material interdisciplinar ya mencionado. El cap. 1: «El fenómeno del satanismo en la sociedad contemporánea» de Giuseppe Ferrari, secretario del Grupo de Trabajo de Bolonia y director editorial de la revista «Religioni e Sette nel mondo», ofrece una definición amplia de secta desde el punto de vista socioreligioso, y que sirva para toda manifestación del fenómeno sectario. Estudia los grupos satánicos, sus creencias, su imagen de Satanás, las posibles motivaciones que llevan a incorporarse a estos grupos, y los problemas religiosos, éticos y sociales que implican para el adicto. Andrea Porcarelli, profesor de filosofía y ciencias de las religiones en el «Studio Domenicano» de Bolonia investiga en su «Mirada antropológica sobre el satanismo» las causas y formas de esta rebelión contra Dios, que representa una convulsión de la constitución humana más radical. Egotría, frustración humana, interés de conseguir beneficios de Satanás, son posibles causas que llevan a algunos a distorsionar la natural relación con Dios.

Eugenio Fizzotti, prof. de psicología de la religión en el «Salesianum» romano, analiza el «Satanismo desde el punto de vista psicológico», para tratar la cuestión del discernimiento del espíritu demoníaco, las verdaderas o falsas posesiones, las enfermedades y disociaciones histéricas, y las motivaciones profundas del sujeto (tendencias masoquistas, extraños sentimientos de culpabilidad, tendencia hacia la muerte, etc.). Lucia Musti, fiscal sustituto de la República en el Tribunal de Bolonia, expone los problemas jurídicos y legales de las sectas, su eventual actividad delictiva (delitos patrimoniales y de naturaleza sexual, o relativos a la libertad de la persona, o contra el respeto debido a los difuntos, etc.). Concluye

que son la familia y la sociedad quienes mejor pueden prevenir estas situaciones, ya que el Estado sólo puede tratarlas a posteriori por vía penal.

Los capítulos más teológicos son los de Mons. Angelo Scola y Mons. Mario Moronta, Obispo de Los Teques (Venezuela). El primero está dedicado a «Los ritos satánicos en el juicio de la Iglesia», y el segundo a las «Actitudes pastorales frente al fenómeno del satanismo». Mons. Scola recuerda la actitud tradicional de la Iglesia, que siempre ha mirado con prudencia una excesiva credulidad ante las asechanzas de Satanás (supersticiones, obsesiones, etc.), a la vez que tampoco acepta una actitud racionalista que niegue por principio la posibilidad de la acción diabólica, identificándola siempre y sólo con desequilibrios mentales, o reducida a causas intramundanas. Por ello, la Iglesia contempla la posibilidad de un justo ejercicio de los exorcismos. Mons. Moronta, insiste en la evangelización y la catequesis como la manera adecuada de desarrollar una pastoral juvenil y familiar que promueva la conciencia viva de pertenencia a la Iglesia del Señor que ha expulsado demonios, y ha vencido el poder de la muerte. Finalmente, el documento «Fe cristiana y demonología» (1975), expone de manera sistemática la fe bíblica y la tradición de la Iglesia sobre la figura y acción de Satanás.

El libro es un material útil para poder hablar con solvencia y criterio cristiano sobre el tema.

J. R. Villar

Giuseppe TANZELLA-NITTI, *Passione per la Verità e Responsabilità del Sapere. Un'idea di università nel Magistero di Giovanni Paolo II*, Piemme, Casale

Monferrato 1998, 279 pp., 14 x 21, ISBN 88-384-4013-1.

La importancia de la universidad en el desarrollo de la cultura es un hecho de amplias dimensiones, y ha sido objeto de estudios y reflexiones especialmente intensos durante los dos últimos siglos. Este es el tema de la presente monografía, que se centra en el pensamiento de Juan Pablo II, que es descrito y analizado en el marco histórico que permite comprenderlo e interpretarlo adecuadamente.

El autor se graduó en Astronomía en la Universidad de Bolonia (1977) y obtuvo el doctorado en Teología en 1991. Actualmente es profesor de teología fundamental en la Universidad Pontificia de la Santa Cruz (Roma). Su formación científica, humanística y teológica le capacita para tratar el tema universitario en todos los aspectos que deben configurarlo. El profesor Tanzeffa-Nitti ha publicado en los años noventa diversos estudios, que incluyen con frecuencia el tratamiento de cuestiones fronterizas sobre ciencia y teología.

Esta monografía examina el pensamiento de Juan Pablo II dentro de la historia de las reflexiones sobre misión y sentido de la Universidad en el desarrollo de la cultura, que en Occidente ha sido y es todavía básicamente cristiana. Las palabras del actual Pontífice, que es un hombre de cultura, sirven de vehículo para proponer ideas que no solo son perennes, sino que deberían ser también operativas en el despliegue social y formativo de las instituciones universitarias.

La obra se compone de seis capítulos y un epílogo. El capítulo primero presenta el desarrollo de la Universidad en la cultura occidental. El capítulo

segundo analiza algunas concepciones destacadas acerca de lo que deba ser un centro universitario (Von Humboldt, J.H. Newman, K. Jaspers, J. Ortega y Gasset). El capítulo tercero inicia el estudio del pensamiento de Juan Pablo II, y se detiene en el marco biográfico, que se encuentra íntimamente vinculado al desarrollo de sus ideas. El capítulo cuarto examina el tema de la verdad, como aspecto central de la visión del Papa y razón de ser de la actividad universitaria, en la que se dan cita lo espiritual y lo científico, lo cristiano y lo académico. El capítulo quinto estudia la honda relación entre la sapientia que debe ser propia de la universidad y la unidad del saber que implica. Es una sabiduría que es más que conocimiento, y un conocimiento que es más que la simple información. El último capítulo se ocupa de los aspectos formativos —individuales y sociales— de la Universidad.

Puede decirse que en Juan Pablo II confluyen una tradición eclesial que siempre ha sido acogedora hacia la razón, y una tradición culta, típica del occidente, que en sus mejores momentos ha tratado de cultivar las ciencias en el marco de la fe. Se trata en último término de una búsqueda de la verdad en el marco de una concepción personalista del hombre y de la mujer.

J. Morales

AA.VV., *La fine del tempo*, Morcelliana, Brescia 1998, 378 pp., 15 x 21, ISBN 88-372-1690-4.

El Seminario de Brescia (Italia) viene publicando, desde el año 1991, cuadernos teológicos sobre temas actuales, a los que contribuyen diversos auto-